

# LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXV.—Número 8445.

Número suelto 5 céntimos.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Miércoles 15 de Mayo de 1918.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 61

Nuestros colaboradores

## Comentarios políticos

«La paz sea con vosotros»

Esta mañana, en el tren correo de Cartagena han llegado a Madrid los amisiados que en el penal famoso de aquella población levantina habían comenzado a cumplir la condena de reclusión perpetua que les había impuesto los tribunales militares a consecuencia de la huelga de agosto.

A la estación del Mediodía bajaron a esperar a los libertos numerosísimos correligionarios. La alegría se desbordaba en el corazón de los obreros al ver como la justicia distributiva sabiamente administrada por el actual Gobierno llegaba hasta ellos tras aquellos días de angustia y desesperanza, de odios y temores, de iras y derramamientos de sangre inocente.

Formando una imponente manifestación han recorrido los manifestantes, siguiendo a los individuos del Comité el paseo del Prado, la calle de Alcalá y la de Barquillo, dirigiéndose seguidamente a la de Piamonte donde está el edificio de la Casa del Pueblo.

Los aplausos, vítores y aclamaciones se han sucedido sin interrupción en todo el trayecto. Los cuatro diputados a Cortes han tenido que salir a los balcones y dirigir la palabra a sus amigos entusiasmados que insistentemente reclamaban un saludo público.

Y mientras el cronista, espectador imparcial de todo esto como lo fuera también de la tragedia del mes de agosto, comparando una fecha con otra, no podía dejar de su pensamiento las palabras del Divino Maestro: «La paz sea con vosotros».

Porque esta amnistía de hoy no es tan solo un perdón más o menos generoso dado con mayor o menor espontaneidad, sino que es definitiva algo así como un pacto de paz interior; como un nuevo abrazo de Vergara en el que se entrelazan las distintas clases sociales no para dar término a una lucha de principios en apoyo o en contra de la Ley Sálica, sino para deponer odios, rencillas y suspicacias que separando cada día más a las clases proletarias de las directoras, nos iban llevando hacia una nueva y más dolorosa guerra civil.

La Amnistía de ahora es un bálsamo de paz derramado sobre las heridas que abiertas hace tiempo comenzaron a sangrar a borbotones en el verano anterior cuando la pasividad de los gobiernos ante la dificultad enorme de las circunstancias exalaron los ánimos y provocaron la indignación del pueblo.

Si el maestro Benavente, pensador profundo mas que autor dramático, no hubiese escrito su hermosísima obra en un acto «De Cerca», seguros estamos de que habría escrito una tragedia. Porque la tesis de este poema teatral, plebérico de realidad y de observación, no es otra que la demostración de que los odios entre las clases sociales, exceptuando aquellos casos particularísimos y por tanto individualizados, existen por la distancia en que viven unos y otros. Cuando pueblo y aristocracia se reúnen, cuando entre ellos hay mas lazos de relación que un saludo afable hecho desde el automóvil que pasa vertiginosamente ante la aldea, atropellando todo como atropella forzosamente la civilización a lo atrasado y caduco, cuando el auto se detiene y la generosidad del pueblo prestando auxilio a los adinerados se muestra paralelamente con la generosidad de los ricos que no solo pagan en abundante y buen dinero los servicios sino que también los retribuyen con palabras amables y con algún beso dado sobre las fofas mejillas del hijo del labriego, entonces se marcan las verdaderas líneas de la democracia, y en tanto dicen los ricos:

—Que bondadosos y serviciales son estas pobres gentes!— quedan comentando así los labriegos:—

—Si todos los ricos fuesen como estos señores no sería tan doloroso haber nacido entre estas montañas, en estas malezas, porque duelen mas las pinchaduras del desden que los agujonazos de las zarzas.

La clase obrera ha sentido con esta ocasión el contacto íntimo de los pobres delevita y el soplo de simpatía de los ricos de frac. Por eso nadie habla de perdón, ni se cree en el caso de pensar en una pacificación momentánea y circunstancial de los espíritus. En todos los oídos ha resonado la frase símbolo del momento social español: «La paz sea con vosotros». Y la paz fué hecha.

Máximo Gim.

Madrid, mayo, 10.

## Deportivas

El Campeonato de España en carretera

El Campeonato de España (100 kilómetros en carretera) se corre este año en Sevilla celebrándose a principios del próximo mes de junio.

Nuestro simpático routier el vencedor en Bilbao, Simón Febre, bajo los auspicios de los importantes industriales señores Darder Hermanos, tomará parte en esta carrera de campeonato, embarcando al efecto mañana en el vapor correo de Alicante.

Entre otros importantes premios que se adjudicarán a los vencedores figuran como premios 500 pts. de S. M. el Rey, otras 500 de D. Francisco J. Alba, una magnífica copa de D. Antonio Sanromá y una escopeta de la Unión Velocipédica Española.

El vencedor de la carrera de doce horas tomará parte en la carrera montando su favorita máquina construída por los señores

Darder Hermanos, que últimamente le llevó al triunfo más definitivo.

Match en perspectiva

Un sempiterno aficionado nos dió anoche la noticia: Arbona ha lanzado un reto en la pista de nuestro velódromo al corredor Llompart.

En los centros oficiales no se sabe nada con respecto a este encuentro, más a nosotros nos consta que el próximo sábado quedará ultimado este match, perdiendo 100 pesetas el que de los dos corredores se negase a aceptarlo.

Nuestros colaboradores

## DE AVICULTURA

Es innegable que de algunos años a esta parte el despertar avícola español parece ser un hecho, y patentes muestras de ello tenemos. Esos cursillos o semanas avícolas dados por turno en diferentes capitales de provincia por el director de la Escuela de Arenys de Mar D. Salvador Castelló; las conferencias avícolas explicadas por entusiastas de la avicultura; el establecimiento de varias Granjas, y el entusiasmo con que muchos acogen la obra de protección a la avicultura, son claras muestras de ese despertar.

Pero es triste confesarlo; toda esa obra es debida a la iniciativa particular; ni al Gobierno ni las Corporaciones oficiales destinan una peseta al fomento de la Avicultura, y si ésta ha progresado algo en estos últimos diez años, se debe a los simples labriegos que aumentaron su producción sobre la base de esas decrepitas e improductivas razas ya anticuadas y casi estériles que pueblan sus corrales.

Contrasta esta apatía que sienten por la avicultura nuestros gobernantes con el entusiasmo y protección que los gobiernos de las naciones extranjeras acogen la obra de fomento avícola de su respectivo país.

En Norteamérica, en el Ministerio de Agricultura existe una Sección especial de avicultura, donde personal idóneo y que solo se ocupa de ello tiene a su cargo la organización y el fomento avícola del país, la inspección de las diez escuelas existentes en diversos Estados confederados (todas subvencionadas), la organización de conferencias y cátedras ambulantes, el estudio del mercado avícola y todo lo que pueda conducir al progreso avícola de aquella nación.

En Inglaterra y en Alemania en el ministerio de agricultura hay un Secretario general de avicultura con el que se entienden las Escuelas y Sociedades para todo cuanto afecta a ese ramo.

En Francia el ministerio subvenciona la Escuela Nacional y presta el auxilio moral y material a toda obra que se dedique al fomento de tan importante ramo de la producción rural.

En la América latina, Méjico y la Argentina sostienen Escuelas y el Uruguay subvenciona una Granja modelo y en un solo presupuesto llegó a consignar ochenta mil pesos oro. Chile tiene en su Instituto de Agronomía una Cátedra avícola.

Esos cuatro países llamaron a D. Salvador Castelló pagándole la Cátedra ambulante y los cursos de avicultura.

Secundaron la labor de aquellos gobiernos las poderosas Sociedades y Asociaciones agrícolas rurales y ganaderas de aquellos países.

A oír a Castelló iba un público numeroso formado de Ministros, Catedráticos, políticos, agrónomos, estancieros y ganaderos, personas aficionadas a la avicultura entre las cuales predominaban las señoras y señoritas que le escuchaban con fervoroso interés, tomaban notas y luego todavía le acobaban a preguntas llenas de vivo interés tal es el entusiasmo y deseo de ilustrarse que tienen aquellas jóvenes naciones en esta rama de la producción.

El gobierno español y las Corporaciones provinciales ¿qué hacen en favor de la avicultura? con dos palabras lo diremos nada absolutamente.

Jaime L. Pou Moragues.

## DE LA GUERRA

De la paz con Rumanía

Viena, 12.—Referente a la paz con Rumanía escribe la semi-oficial *Vier Alpenpost*: La política del difunto emperador y rey Francisco José siempre había favorecido en alto grado a la vecina Rumanía, y nuestro monarca a su grande satisfacción pudo comprobar que el Estado rumano, al paso que bajo el rey Carol, que era un excelente organizador, la nación rumana prosperó progresivamente, entraba en relaciones cada vez más amistosas con Austria-Hungría. Pero a la muerte del rey Carol los directores del país rumano cayeron en las tentaciones de la Entente y al lado de nuestros adversarios se lanzó a la guerra, en la cual fué vencida y se vió obligada a pedir la paz. Austria-Hungría, fiel a su política de antaño, ha dado pruebas de su espíritu de moderación en las negociaciones de paz, prosiguiendo nuestro nuevo emperador y rey Carlos la tradicional política de su antecesor.

Las estipulaciones del tratado de Bucarest lo revelan ante los ojos del mundo, puesto que no explota el vencido adversario, sino que nuestras condiciones se limitan a proporcionar a nosotros y a nuestros aliados las garantías imprescindibles para nuestra futura seguridad y para el desarrollo de nuestra vida económica por medio del arreglo de un estado de cosas relativo al Danu-

bio inferior, realizando también las reivindicaciones nacionales búlgaras.

El que nuestro país está animado de las mejores intenciones para con Rumanía lo prueban los acontecimientos de los últimos 50 años, habiendo nuestra nación siempre observado una correcta y amistosa actitud para con el reino rumano, apoyando y favoreciendo la consolidación y el desarrollo de Rumanía, lo que nos autoriza a abrigar esperanzas de que desde ahora en adelante volverán a reinar relaciones como las que existieron anteriormente entre ambos Estados.

El Kaiser y el Emperador Carlos.

Basilea 13.—Comunican de Viena que una nota dice que el emperador de Austria-Hungría visitó el día 12 del actual al Kaiser.

Entre ellos y sus consejeros hubo un cambio cordial de impresiones sobre todas las cuestiones importantes, políticas, económicas y militares que se refieren a las relaciones presentes y futuras de ambas monarquías.

Se llegó a un acuerdo completo en todas las cuestiones y se acordó ampliar y profundizar la actual alianza. Se establecieron en principio las líneas generales de próximos convenios.

Las impresiones cambiadas demostraron de un modo satisfactorio todo el valor que se concedió por ambas partes a la estrecha alianza entre Austria-Hungría y el Imperio alemán.

## De la Región

RANDA

El próximo pasado miércoles pasó a este pueblito el ilustrado Inspector de Primera Enseñanza don Juan Capó, al objeto de practicar la visita ordinaria a las escuelas nacionales que dirigen los celosos maestros doña Carmen Frigula y don Manuel Ripoll. El señor Capó salió muy bien impresionado de dicha visita y se congrató de los adelantos de las niñas y niños, felicitando a los profesores.

Al día siguiente el señor Capó acompañó de dichos profesores emprendieron una hermosa excursión, visitando los oratorios de Cura y San Honorato.

Por la tarde acompañado de las niñas y niños con sus respectivos maestros realizaron un paseo escolar. Durante el trayecto el susodicho Inspector explicó a los niños una lección práctica de Geografía física. Llegados al oratorio de Gracia cantaron todos una hermosa salve y después de breve descanso merendaron.

Jugaron por su cuenta niños y niñas y al caer de la tarde emprendieron el regreso, llegando a nuestro pintoresco pueblito hecho el corazón de gozo, los pulmones repletos de puro aire y con un imprecadero recuerdo de las cosas aprendidas.

Felicitemos a los señores Frigula y Ripoll por sus desvelos por la enseñanza, deseando que la estancia de nuestro buen amigo el señor Capó le haya sido grata.—C. 10 mayo 1918.

## Telegramas

El precio de los periódicos

Madrid 14 (10 n.)

En el Congreso se reunió la Comisión de Presupuesto que entiende en el proyecto de anticipo por el precio del papel.

Se modificó el proyecto en el sentido de que los periódicos de cuatro páginas puedan seguir vendiéndose a 5 céntimos, y sólo si tienen seis o más se impondrá el precio de 10 céntimos.

## La Política

La salud del señor Maura

Madrid 14 (2 t.)

Mañana la las diez se celebrará Consejo en la Presidencia.

El señor Maura, aunque mejor, continúa en su domicilio. Si recayese en términos que le impidiera asistir al Consejo de mañana, avisaría al Congreso a los periodistas.

En la Presidencia hoy no se facilitó la acostumbrada nota.

Sobre la exportación e importación Las Juntas de las Cámaras de Comercio se han reunido con el Director general de Comercio tratando de diversos asuntos relacionados con la exportación e importación.

Se acordó también reorganizar la Cámara de Comercio de Melilla.

La sesión del Senado

La sesión del Senado careció en absoluto de interés. Solo tuvo de duración 15 minutos.

No hay tal disgusto

Parece que es inexacta la información que publican algunos periódicos sobre el supuesto disgusto existente en el cuerpo de artillería, con motivo del proyecto de nacionalización de las industrias militares.

En el proyecto había algunas orientaciones lesivas para el cuerpo de artillería y reconociéndolo así el Gobierno ha hecho las modificaciones necesarias.

El general señor Santiago negaba rotundamente que se haya ejercido presión alguna en el asunto.

## Planchado Aleman

CASA ESPAÑOLA

Central: Calle San Magin, 120

En vista del desarrollo que ha tomado el planchado de cuellos y puños, se ha establecido una nueva Sucursal en la calle de los Olmos, número 84, Droguería de DON BERNARDO COLOMAR.

## ALABERN y C.<sup>a</sup>

participan a su distinguida clientela y al público en general, el recibo de las más altas novedades en PANERÍA, CAMISERÍA y demás secciones. Inmenso surtido en géneros propios para *Sastrería. SOMBREROS*

## Juan Ganet Fontcuberta

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-Médico ayudante del Hospital de la Sta. Cruz y de la clínica del Dr. Bordás de Barcelona

CONSULTA DE 10 A 1

ESPARTERÍA, 6, PRINCIPAL. PALMA

Iguales manifestaciones ha hecho el general Ldque en el Senado, a los periodistas.

## Congreso

Madrid 14 (9 n.)

Esta Cámara celebró la sesión acostumbrada.

Después de algunos ruegos el señor Crespo de Lara pide que el Estado proteja el libre cultivo del tabaco, algodón, ricino y otros productos.

Le contesta el señor Cambó, diciendo que se organizarán sesiones científicas que estudiarán la producción de algodón en Marruecos y posesiones del Golfo de Guinea.

El señor Zulueta pide declaraciones sobre el tratado comercial de Francia.

Habla de las limitaciones del Gobierno francés que arruinaría a las regiones vinícolas.

Solicita que se invite al Gobierno francés al estricto cumplimiento del convenio, pues desde el mes de marzo no ha salido ningún vino.

El señor Vizconde de Eza dice que transmitirá el ruego al señor Dato.

En votación nominal se aprobó por 156 votos contra 10 la reforma del reglamento.

Segue la interpelación sobre la amortización de las cátedras en el asunto de la enseñanza, interviniendo varios señores diputados, analizando el funcionamiento de los diversos centros docentes.

Y se levantó la sesión.

## La incautación de la marina mercante

Llegada de navieros

Madrid 14 (2 t.)

Han llegado a Madrid navieros de distintos puntos, especialmente de Bilbao y Barcelona, para asistir a la reunión que se celebrará a las cinco de la tarde con el Comisario de Abastecimientos Sr. Ventosa.

Se limitará a una entrevista privada y éste después facilitará una nota oficiosa.

Se trata de incautarse de la flota La impresión general es de que no trata el Gobierno de llegar a la incautación de la flota, sino dar a los navieros facilidades para normalizar los transportes marítimos.

Reunión de navieros

Madrid 14 (9 n.)

En la reunión de los navieros se mostraron todos contrarios a la fórmula de incautación de la flota mercante, aceptando en cambio los sacrificios de las limitaciones que precisen para las necesidades del tráfico.

El señor Ventosa les expuso la necesidad de la formación de un plan para importaciones y exportaciones, concretando los buques que se utilizarán en la tracción y los fletes; limitando el alza.

Para estudiarlo se nombró una comisión de los navieros presentes.

## La guerra europea

Confiscación de bienes imperiales

Madrid 14 (2 t.)

París.—Los alemanes han confiscado todas las propiedades de la familia imperial rusa en Crimea colocando guardia militar en la residencia de la exemperatriz regente.

Construcciones mercantes

Londres.—Telegrafían de New York que el Director de la flota de reemplazo se propone aumentar aun con un cincuenta por ciento de construcciones mercantes, de permitirlo las existencias de acero.

Ataques aéreos

Londres.—Un telegrama oficial del Almirantazgo dice: Nuestras escuadrillas aéreas procedentes de Dunkerque han atacado los depósitos de Ostende, bases de aeroplanos, el fuerte de Brujas, muelles, esclusas y establecimientos marítimos.

Se han observado algunos blancos en los cobertizos habiendo producido incendios. Derribaron seis aparatos alemanes. De los nuestros falta uno.

Nuestros hidroplanos han descubierto a un zeppelin en el mar del Norte, entablando un combate.

El zeppelin se retiró después de larga lucha.

Soldados fusilados

Moscú.—Dícese que las guardias blancas han fusilado 500 soldados rusos, en tandas de 40 y 50.

Se sabe que cerca de Shai se sostuvo un encarnizado combate entre rusos y guardias blancos alemanes. Estos últimos resultaron derrotados, causándoles unss cuatro mil muertos.

## Desde Barcelona

Notas políticas

Barcelona 15 (3 m.)

La Juventud republicana radical de la Casa del Pueblo ha acordado separarse de la Federación de Juventudes radicales.

El viernes es esperado el Comisario general de Abastecimientos señor Ventosa y Calvell.

La Juventud Nacionalista celebrará el domingo, el cuarto aniversario de su fundación con un banquete y una velada en que hablarán los Sres. Layret y Domingo.

La flota Pinillos.—¿Se anula la venta? Dice *La Tribuna* que se asegura con insistencia que la venta de los vapores «Pinillos» se ha anulado ante el conflicto que ello ocasionaría a la región catalana por cuanto estos barcos contribuyen en gran escala a proveer esta región de carbón.

Campeonato de remo.—El monumento a Medilla. El domingo se celebrará en este puerto el campeonato de remo de España, organizado por el Real Club Marítimo de Barcelona.

La suscripción para erigir un monumento al aviador Medilla asciende a 2.630 pesetas.

Los conflictos obreros

Dicen de Mataró que en virtud del acuerdo tomado, ayer volvieron al trabajo los obreros de las fábricas de géneros de punto. Al empezar hubo pequeñas dificultades materiales, que fueron rápidamente resueltas.

En Badalona ha aumentado el número de huelguistas metalúrgicos, que ya se aproxima a un millar. Se sigue trabajando en la fundación de «Aceros Hispania». La actitud de los obreros es correcta.

En Tarrasa continúa la huelga de albañiles, siendo ya los obreros parados, unos seccionados.

La fiesta de San Isidro

El Instituto Agrícola Catalán de San Isidro celebrará hoy la fiesta de su patrón con una función religiosa y una sesión solemne en que se repartirán los premios de los concursos «Deu» y en la que hablará el delegado regio de Pósitos don Ignacio Girona, sobre los beneficios que pueden prestar los pósitos a la agricultura.

Taurinas

El jueves en la Plaza Vieja los dos jóvenes y aplaudidos novilleros Manuel Belmonte y José Carralafuente lidiarán seis novillos de Hidalgo.

En las Arenas actuarán Facultades y Almansoño, con ganado de Concha y Sierra.

La Exposición de Arte

Se ve muy visitada la Exposición de Arte instalada en el Palacio Municipal de Bellas Artes.

La Banda Municipal da en los días de moda escogidos conciertos.

Estreno

En Novedades ha estrenado la compañía Morano la tragedia en tres actos y en prosa, *La casa de las Idgimas*, del distinguido poeta Joaquín Montaner. La obra fué un éxito para el joven autor.

## Asuntos de Baleares

Trasladados de maestros

Barcelona 15 (3 m.)

En virtud del concurso de traslado del corriente año se ha hecho la siguiente propuesta provisional:

Don Pedro Morey Amengual, pasa de Manresa a Villaverde (Madrid); don Rufino Carpena Montesinos, de Valdemosa a la Indioteria; y don Mateo Barceló, de Pradip a Montblanch (Tarragona).—Olivier.

# INFORMACION

## Nuestras Bodas de Plata

De nuestro querido amigo D. Sebastián Felici, que se encuentra actualmente en Madrid, hemos recibido una cariñosísima carta, en la cual se asocia al acto realizado el 1.º de mayo con motivo de Nuestras Bodas de Plata.

Nuestro colaborador y amigo, don Antonio Bergali que reside en Huesca, nos remite la siguiente carta, que gustosos reproducimos aun cuando reconocemos que sus apreciaciones son inspiradas por el cariño que nos profesa:

Huesca 12 mayo de 1918.

Sr. Don José Tous.—Palma.—Mi querido amigo: La Prensa periódica es el heraldado autorizado de la opinión pública.

Recoger esta opinión con fidelidad y alcazarla por los derroteros del bien y del provecho para los intereses colectivos, es su más noble misión.

La ULTIMA HORA, fundada por V., ha cumplido siempre con ese sacrosanto deber social.

Periódico serio, independiente, enemigo de automatismos ridículos, escrito por bien tildadas plumas, ejerció en toda ocasión su sacerdocio con templanza y benevolencia, sin amparar injusticias ni patrocinando inmoralidades.

Periódico bien informado, no regateó nunca su protección a toda campaña digna y simpática, o a empresas nobles y generosas.

La ULTIMA HORA, en fin, es como la madre cariñosa y solícita de Mallorca. Esta prodigiosa roqueta, a su vez, saborea las mieles de tan excelente publicación y se enorgullece de abrirla en su seno.

V., Sr. Tous, es el alma, el *spiritus intus*, de la repetida publicación, V. sintetiza y resume todos sus triunfos, por ser aquella el reflejo fiel de sus bellas cualidades subjetivas.

Con un estrecho abrazo le felicita con efusivo entusiasmo por la celebración de las Bodas de Plata del Diario de referencia, su afmo. y buen amigo, Antonio Bergali.

Nuestro colega *El Día Gráfico* de Barcelona publica unos fotogramas de la comida que celebramos en Ca's Catalá con motivo de nuestras bodas de plata, y tiene frases de elogio para nuestro periódico. Agradecemos la atención.

## Los periódicos locales

Los Directores de los periódicos locales celebraron una reunión con objeto de tratar sobre el proyecto de ley de anticipo reintegrable a la prensa.

Dichos señores acordaron acudir a la información escrita que se ha abierto en el Congreso, en el sentido de que no se obligue a aumentar el precio, a los periódicos que den menos de 6.000 céntimos cuadrados de superficie impresa diariamente con la obligación de poner el número a diez céntimos los días que exceda de dicho tamaño.

## Una denuncia al señor Gobernador

Esta mañana han solicitado audiencia al Gobernador D. Waldo Ribas, dos mujeres pobremente vestidas, audiencia que desde luego, ha sido concedida por la citada autoridad.

En la entrevista, las mujeres citadas, han denunciado al señor Gobernador, los malos tratos de que era objeto por parte de su marido, una mujer que vive en la misma calle que ellas, cuyo hecho había causado la indignación de aquel vecindario, por efecto de lo cual se producía la denuncia.

Han añadido, que la última hañaza cometida por el marido con respecto a la citada mujer era, la de haber conseguido, se la reclusa en el Manicomio Provincial, alegando un estado de locura que en modo alguno se consideraba verídico.

El señor Gobernador, con el celo que le distingue, y alarmado por la triste narración, ha mandado inmediatamente al inspector de policía señor Blanco, que averiguara la certeza del hecho, para obrar luego con la severidad que el caso requiera, caso de que se confirmara la denuncia, máxime si ha existido atropello en la detención de referencia.

## Paquete depositado

En la Inspección de policía, físe halla depositado un paquete, conteniendo algunos naranjos y otros efectos, que fué entregado a un mozo de cordel para que lo condujera a determinada dirección.

Como se le olvidaran al mozo de referencia las señas que se le habían dado del destinatario, y desconociendo también a la persona que le confió el encargo entregó el citado paquete a los inspectores de policía.

Será entregado a la persona que acredite ser su dueño.

## Notas del puerto

De Barcelona ha llegado esta mañana a las siete y media, el vapor *Rey Jaime I*.

Este mismo buque debe salir esta noche, a las ocho y media con destino al puerto de procedencia.

Para Cabrera ha salido a las siete de la mañana, el vapor *Ciudad de Palma*.

Debe hallarse de regreso esta tarde a las cinco y media.

Procedentes de Valencia han llegado al puerto, dos faluchos con cargamento de naranjas.

Terminado el montaje de su arboladura, ha pasado a fondearse en el muelle, en uno de los ángulos que forma la *Consigna*, el nuevo pailebot *Malaquin*.

En breve empezará a tomar cargamento.

Tiene casi completo a bordo, su cargamento de carbón, el pailebot *San Miguel*.

Uno de uno próximos días saldrá con destino a Barcelona.

El movimiento de estos días en el puerto, es reducidísimo.

Hoy solo había fondeados en él; una goleta, dos pailebots, dos vapores y unos pocos faluchos de escaso tonelaje.

Ha dejado las operaciones de pesca para dedicarse al tráfico de frutas entre Valen-

cia, Gandía y Palma, la pareja del *bou*, *San Juan y Miguel*.

En los astilleros de los señores Pieras y Cabrer ha quedado tendida la quilla, para un pailebot de unos ciento cincuenta toneladas.

Efecto de la escasez de trabajo, que en determinados oficios se nota en Palma, y especialmente en los que hacen referencia con el tráfico del puerto, son muchos los individuos que acuden a la orilla del mar, para dedicarse a la pesca de *lisas* y otras especies de *roqué*, con objeto de atender a la subsistencia.

## Dimisión de la Junta del Circulo Mallorquin

A consecuencia de una entrevista celebrada esta tarde entre el Gobernador Civil de esta provincia y el Presidente del Circulo Mallorquin, el Excmo. Sr. marqués de la Torre, éste ha presentado la dimisión de su cargo. Los demás señores que componen la Junta Directiva del Circulo Mallorquin han imitado la conducta del Presidente, presentando igualmente la dimisión de sus cargos por entender que el Gobernador Civil de Baleares no ha tenido con el Circulo Mallorquin las atenciones que el ministro de la Gobernación y Gobernadores de las principales capitales de provincias tienen evidentemente con los casinos de la importancia del Circulo; así nos lo han manifestado los referidos señores.

## Contra el «oidium»

Habiendo aparecido en varios viñedos de distintos distritos municipales de esta isla el *oidium*, el Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería, acordó en su última sesión destinar del fondo de plagas del campo la cantidad que se considere necesaria para facilitar gratuitamente a los viticultores que deseen emplearlo, un insecticida preparado con el polisulfuro que puede sustituir con ventaja desde el punto de vista de la economía al azufre para combatir el nombrado parásito.

También gratuitamente, se les enseñará el modo de prepararlo y aplicarlo.

## La fábrica R. Estrada

Hemos recibido una atenta circular de la casa P. Escoubet S. en C. participándonos que por el fallecimiento de don Ricardo Estrada queda extinguida la razón social R. Estrada S. en C. habiéndose hecho cargo del activo y pasivo la nueva sociedad que girará bajo el nombre de P. Escoubet S. en C.

Al mismo tiempo nos comunican que darán más amplitud al negocio y desarrollo de la producción de bolsillos y limosneros de oro y plata cuya fábrica está establecida en la calle de la Marina, número 9.

Deseamos larga y próspera vida a la nueva sociedad.

## Cine-Lirico

Para hoy miércoles se anuncia un escogido programa de cine, en el cual figura el estreno de la película de largo metraje *La pelotona negra*.

Mañana jueves día de moda se estrenará la película artística de cinco partes *El amor vence*.

El sábado se reanudarán las sesiones de variedades debutando dos números de gran atracción que actúan estos días con gran éxito en uno de los primeros coliseos de Barcelona.

## El «Boletín Oficial»

El número último de esta publicación o sea el que corresponde al día 14 publica lo siguiente:

Una solicitud de registro de 716 toneladas de lignito con el título de «Luisa» en el término municipal de Búger a Inca.

La Real Orden decretada por las Cortes concediéndose la amnistía.

Otra del Ministerio de la guerra anunciando haber sido nombrados varios licenciados del ejército para desempeñar empleos civiles.

Un anuncio en el que se participa que se celebrará, a los diez días de insertado el anuncio, en el Ayuntamiento de Fornalutx, la cuarta subasta de un tronco de nogal procedente de una corta fraudulenta.

El estado de gastos ocasionados por las obras llevadas a efecto por administración durante el mes de marzo del corriente año por la Comisión Provincial de Baleares.

Se cita el dueño de un carro que estando parado éste, en la plaza de San Antonio le sustrajeron un saco vacío.

El perjudicado tiene que presentarse al Juzgado en el término de diez días.

Una relación nominal y filiada de la Comandancia de Marina de Ibiza, de los inscriptos en el alistamiento del año actual.

Igualmente publica el estado de cuentas del cuarto trimestre de la depositaria de los Ayuntamientos de Montuiri, Sansellas y Costitx.

### Bicicletas usadas

Compra y Venta  
**Darder Hnos.**  
SINDICATO, 189

### SERRIN

100 kilogramos en almacén 3 pesetas.  
100 id. a domicilio 350 id.  
Avenida de Alejandro Rosselló 6.  
Colón (CASA BUADES), 33

### SE COMPRAN

DENTADURAS USADAS  
por rotas que estén y monedas de oro falsas, pagándolo a muy buen precio.  
PLATERIA—PALACIO 2—PALMA.

### Academia Saiz

Carreras Militares. Pelaires, 105, 2.º

## Notas del Carnei

### DE VIAJE

De Barcelona ha llegado esta mañana el canónigo Magistral don Antonio M.ª Alcover.

Ha llegado también de igual procedencia don José Quint Zaforteza.

Han venido también de Barcelona, los señores D. Lorenzo Roses, D. Eduard Garzón y señora, D. Felipe Saggese, D. Miguel Tugores, D. Guillermo Marqués y D. Luis Martorell.

Esta noche embarcará para Barcelona nuestro querido amigo el notable pintor don Joaquín Terruella, el cual ha permanecido una larga temporada en Pollensa.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Honorato y Peregrino.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Magdalena en honor de Nuestra Señora de la Misericordia en acción de gracias por beneficios recibidos y en sufragio de varios difuntos. Exposición a las siete; a las ocho y media Mes de Mayo; a las diez misa mayor; por la tarde a las siete y media Rosario, novena de Santa Rita, meditación, Coronita de las doce Estrellas cantada y reserva de S. D. M. Otras funciones.—En el Socorro, por la noche, el cuarto día de la solemne novena de Santa Rita, siendo el orador el Rdo. P. Victorio.

Visita a la Corte de Maria.—A Nuestra Señora del Carmen en Santa Teresa.

## GACETILLAS

—En el Colegio de Nuestra Señora de la Esperanza, La Directora del citado Colegio nos ha invitado a la fiesta literario musical que se celebrará en aquel colegio los días 15, 17 y 19 del actual a las cuatro de la tarde.

El producto de lo recaudado en bandeja se destinará al Asilo benéfico de la Sagrada Familia del Temple.

Rateros detenidos. Por la policía, ha sido detenida una cuadrilla de jóvenes rateros que habiendo tomado para campo de sus hazas a varios establecimientos de esta capital, sustrajeron diferentes objetos.

A una mujer que vivía bajo uno de los puentes de la Riera, le sustrajeron también, reducida cantidad de dinero.

Parte de los objetos robados han logrado recuperarse.

—Arbitrio sobre carnes. En el día de ayer se sacrificaron en el Matadero de esta ciudad, las siguientes reses: De cerda, 1—vacunos, 9—lanares, 142.

—Melvares y bonitos. Estos días han empezado a venderse en esta pescadería las primeras melvares y bonitos, cogidos en la presente temporada estival.

Se dice que se nota en estas aguas bastante pescado de esta clase.

—El petróleo. El Alcalde sabe que el petróleo se vende en ciertas tiendas a mayor precio que el que corresponde, y todo lo que sea a más de pesetas 1'10 es un abuso, pues nos consta que D. Manuel Salas no ha vendido a mayor precio que el de 37'60 la caja.

—Audiencia. Mañana a las diez y media tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Partido de Manacor incidente de pobreza de Andrés Amer Nadal (defendido por el Licenciado señor Muntaner don Tomás) y del señor Abogado del Estado.

—Con el vapor correo mañana saldrán para Mahón al objeto de ver y fallar las causas de dicho Juzgado del presente cuatrimestre el Presidente de Sala don Félix A. Santullano, los Magistrados señores don Cayetano Mesas y don Emilio Velez y el Teniente Fiscal don Manuel González.

—Por maltrato. La guardia civil del puesto de Sansellas ha denunciado a un individuo por haber maltratado de palabra y obra a un convecino.

—Funeal. El funeal que la Comisión provincial en su última sesión acordó celebrar en la Iglesia del Santo Hospital de esta ciudad, en sufragio del alma de don Gabriel Massanet y Verd, tendrá lugar el viernes 17 del corriente a las once.

—Hurto de trigo. Por la guardia civil del puesto de Esporlas se comunica al señor Gobernador haber detenido a un mozo de labranza presunto autor del hurto de cierta cantidad de trigo.

—Riña. Esta mañana han ingresado en Capuchinos dos individuos que anoche en la plaza del Olivar rieron acaloradamente produciéndose ambos, contusiones.

—Nuevo velero. En el semanario *Pueblo de Andraitx* leemos la siguiente noticia:

«Según noticias, tan pronto como esté terminado el velero *Puerto de Andraitx*, de cuya botadura dimos cuenta en números anteriores, se pondrá en quilla, en el astillero del puerto, otro velero del mismo tonelaje.»

—La pesca de la sirvi. El asunto de la pesca de las sirvis en el *Muró*, (Puerto de Andraitx) del cual dimos cuenta en el próximo pasado número, ha tenido una amigable solución.

Los que tomaron parte en el sorteo han convenido repartirse la temporada, entre ellos, en periodos de dos y tres días.

—Edicto. Por la Comandancia de Marina de esta Capital se ha expuesto un edicto haciendo saber para general conocimiento que el Capitán del pailebot «Bella Lucia» en 2 del actual y en latitud 33°, 9 m. Norte y longitud 4°, 35 m. Oeste San Fernando encontró un objeto al parecer una mina.

—Caldá. Ayer mañana fué curada en el dispensario de la Cruz Roja de Palma, una anciana que tuvo la desgracia de caerse en

la cuesia del Teatro, fracturándose una pierna.

—El sport es uno de los medios hoy recomendado para la reconstitución física; el aire, el sol y la actividad constituyen un buen tónico, pero cuando el enervamiento, la inapetencia, los desarreglos del organismo y la neurastenia no ceden, hay que acudir a la naturaleza con un tónico que le haga recobrar las fuerzas y la plenitud de la vida. Entre los varios conocidos el que se considera más eficaz y de éxito inmediato es el Jarabe de Hipofosfitos Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina en sus 28 años de creciente éxito. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

## Más telegramas

### EN HONOR DE LOS FRANCESES

Madrid 14 (2 t.)

El ministro de Estado señor Dato da un almuerzo en honor de los comisionados franceses de la exposición francesa.

### AUMENTO DE SUELDO A LOS FUNCIONARIOS CIVILES

El ministro de Hacienda Sr. González Besada recibió una comisión de la junta de «Unión de funcionarios civiles» la cual solicitó mejoras para sus representados.

El ministro les dijo que era cuestión de horas la presentación en el Congreso de un proyecto de ley reorganizando los aumentos de sueldos para los empleados.

En seguida que lo aprueben las Cortes se pondrá en práctica en cada Ministerio. La nueva plantilla de Hacienda ya está ultimada. Se amortizarán todas las vacantes que se produzcan.

### LA CUESTION DE LAS CARNES

Madrid 14 (9 n.)

Bilbao.—A pesar de acceder la Junta de Subsistencias al aumento de carnes, los tabajeros se han negado a sacrificar por no conceder el Ayuntamiento el restablecimiento del impuesto.

El Alcalde invitó a los carniceros a sacrificar, negándose.

El Gobernador invitó al Presidente del Gremio, imponiéndole ante la negativa, una multa de 500 pesetas y además les llevará al Juzgado por ser una huelga ilegal.

### «LA GACETA»

Madrid 15 (11 m.)

La *Gaceta* de hoy publica un Real decreto sometiendo las pastas de sopa a ciertos requisitos para la circulación por las zonas especiales de vigilancia.

Otro rehabilitando la Aduana de Pasajes para la exportación de vinos dulces, con opción a la devolución del impuesto de alcoholes.

### EL SEÑOR GROIZARD MEJORADO

El señor Groizard se encuentra muy mejorado habiéndose podido levantar un ratito.

### DELEGADOS DE LA JUNTA DE SUBSISTENCIAS ENCARCELADOS.

Almería.—El Juzgado ha ordenado el encarcelamiento de cuatro delegados de la Junta de Subsistencias por haber efectuado coacciones y amenazas.

Se espera se efectuarán nuevos encarcelamientos.

### FALLECIMIENTO DEL SR. CASTRO

Madrid 15 (12 t.)

Lisboa.—Acaba de fallecer el Sr. Castro, que fué derribado hace 3 años presidiendo un Gobierno dictador.

## La Política

### Lacierva y sus amigos al partido conservador.

Madrid 15 (11 m.)

El *Imparcial* dice que por conducto que le merece crédito sabe que el Sr. Cierva y todos sus amigos políticos pasarán a formar parte del partido conservador bajo la presidencia del Sr. Dato.

El acontecimiento para exteriorizar la decisión no se producirá ni en el banquete ni en ningún acto preparado de antemano, sino en el mismo Parlamento durante alguna discusión que sirva para patentizar la evidencia de la doctrina ciervista con la del partido datista.

Como los debates de la semana próxima, añade, son propios para fijar actitudes, es posible esta conjunción.

### Apoyando la incautación de la flota

Madrid 15 (11 m.)

Los maquinistas y tripulantes de la marina mercante continúan las gestiones para apoyar al gobierno en su decisión de incautarse de la flota mercante.

Ayer visitaron al Subsecretario de la Presidencia y después al señor Ventosa poniéndose incondicionalmente al lado del Gobierno en nombre de los asociados para el caso de que se lleve a cabo la incautación.

También visitaron ayer a los ministros de Estado y Fomento reiterando el ofrecimiento.

Al señor Ventosa le expusieron las aspiraciones del personal náutico en materia de sueldos, para el caso de que se llegara a tal medida.

## Conflicto europeo

### Interesándose por un general

Madrid 15 (12 t.)

La Santa Sede envió al cardenal Lucón, arzobispo de Reims una carta en la cual se aseguraba que el venerable prelado había escrito al Papa preguntando por la suerte del general Ciozal, gobernador general en el Africa occidental francesa.

### Envío de prisioneros

Berna.—El Gobierno finlandés tomará a su cargo los gastos de la expedición a Alemania y el envío de 75.000 prisioneros de la guardia roja para trabajar en Alemania.

### Nuevo impuesto

París.—Se sabe que el Gobierno de Berlín prepara un impuesto de guerra único extraordinario, sobre la fortuna de guerra a fin

de procurarse 1200 millones de marcos que necesita en estos momentos.

### Los partes oficiales

El parte francés dice que en Gribesnes hubo bombardeo.

Las baterías francesas han cañoneado los acantonamientos y convoyes dispersando a éstos.

En la Champagne los alemanes intentaron un golpe de mano en Mesny que nuestro fuego hizo fracasar.

El parte alemán dice que a la orilla Norte del Somme realizamos un afortunado asalto local en las líneas inglesas.

Han fracasado los violentos ataques enemigos en la carretera de Brai.

### El hambre en Petrogrado

Moscou.—En el texto del telegrama que ha dirigido Lenin a todos los soviets rusos hace constar la catástrofe inmensa que amenaza a Petrogrado por la falta de pan que es completa.

La población se alimenta de patatas que ya empiezan a faltar.

### 'Firma de un proyecto'

Madrid 14 (9 n.)

París.—Se ha firmado un proyecto estableciendo penas contra las personas que intenten pasar las fronteras clandestinamente y envíen correspondencia sin sometida a la censura.

### Penas de muerte

Madrid 15 (240 t.)

(Urgente)

París.—El Consejo de Guerra ha condenado a muerte a la viuda Neri, por haber efectuado instigaciones cerca del enemigo refugiado en Berna, habiendo facilitado a los alemanes datos efectivos militares de Francia.

A un hijo suyo de 17 años de edad, se le absolvió.

## Ecos de Palacio

### Inauguración de una Asamblea

Madrid 14 (2 t.)

S. M. el Rey ha inaugurado la Asamblea de Bellas Artes en el Parlamento de la Universidad.

### Comisionados franceses

D. Alfonso recibió a los comisionados franceses, conferenciando por separado y extensamente con el exministro francés monsieur Honofio.

### Sanción de leyes

La Mesa del Senado estuvo en Palacio para sancionar las leyes últimamente aprobadas.

## Consejo de Ministros

Madrid 15 (11 m.)

A las diez de la mañana se reunió el Consejo de Ministros.

El primero que llegó fué el señor Maura, a quien se notaba aun la afonía.

Preguntado si sería largo el Consejo, contestó: Será todo lo largo posible.

Dijo además, que llevaba varias cosas pero de poca importancia.

Preguntado sobre el disgusto de los astilleros dijo: Los astilleros son siempre correctos y si han dicho algo habrá sido con exquisita corrección.

El señor Ventosa dijo que llevaba cosas varias.

Añadió que daría cuenta de la reunión de navieros, siendo las impresiones buenas, creyéndose que se llegará a un acuerdo.

El señor Dato dijo que anoche marchó a Francia el exministro francés M. Anotio creyendo que mañana marchará los restantes comisionados franceses.

Añadió, que espera que en breve comenzarán a pasar la frontera los vinos españoles.

Al señor González Besada se le preguntó si llevaba la ley referente a los empleados y dijo que eso corresponde a la Presidencia, pues afecta a todos los departamentos.

Yo traigo otro proyecto, dijo, y veré si queda tiempo para dar cuenta de él.

El señor conde de Romanones dijo que llevaba varios expedientes de indulto.

Los demás ministros nada de particular dejaron.

### Los navieros—El sueldo de los empleados—Disolución de las Juntas de Defensa

Madrid 15 (240 t.)

(Urgente)

A la una y 55 terminó el Consejo de Ministros.

El Comisario General de Abastecimientos Sr. Ventosa dió cuenta de las gestiones realizadas cerca de los navieros para la incautación de la flota mercante.

Se aprobó el proyecto de ley regulando la situación de los funcionarios civiles del Estado, en el cual se hace constar las nuevas retribuciones que percibirán.

Se acordó exigir el riguroso cumplimiento de las reales órdenes disolviendo las Juntas de Defensa. El Ministro respectivo impondrá las sanciones correspondientes.